

PIDO LA PALABRA

Las cartas publicadas en esta sección son de responsabilidad exclusiva de sus remitentes, quienes se deben identificar debidamente en ellas. El diario no puede verificar la identidad del autor. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extender o omitir las cartas que se publican. No se devolverá ningún tipo de correo.

12 de julio, Natalicio de Neruda

En un día como hoy, hace 84 años, nació en Parral (Linares) en un modesto hogar "terrívano", un niño llamado Neftalí Reyes Basoalto; a los pocos meses murió de tuberculosis su madre (Rosa) y su padre volvió a casar con Trinidad Candia Marverde, de quien recibió cuidados maternales. Infancia en Temuco, el poeta recuerda:

La mamadre viene por ahí,
con zuecos de madera.
Anoche

Fuñó el viento del polo, se
rompieron
los tejados, se cayeron
los muros y los puentes,
aulló la noche entera con sus
pumas...

En edad temprana, antes de los diez años, ya siente la fuerza interior del amor inspirador.

Iba yo por la senda, tú venías por ella,
mi amor cayó en tus brazos,
tu amor tembló en los míos...

Se traslada a Santiago, donde vive en modestas pensiones. Ingresó por breve tiempo a la Universidad de Chile, donde allora su verdadera vocación de escritor.

Llegó la poesía a buscarme. No sé, no sé de dónde salí, de miérno o río.
No sé cómo ni cuándo.

La Federación de Estudiantes (1921) publicó su poema "La canción de la fiesta", que

será el detonador de una labor literaria —de por vida— que trascenderá todas las fronteras del mundo. Su primer libro: "Crepúsculario" se publica en 1923 y, al año siguiente "Veinte poemas de amor y una canción desesperada"; su obra más editada (dos millones de ejemplares).

Puedo escribir los versos más tristes esta noche,
Pensar que no la tengo. Sintir que la ha perdido.

Neruda se casó primero con una holandesa (1930), luego con una argentina (1943) y finalmente con la chilena Matilde Urrutia (1967).

Oh invádeme con tu boca abrasadora,
Indégama, si quieres, con tus ojos nocturnos,
pero en tu nombre déjame navegar y dormir.

Tuvo una extensa carrera diplomática, que comienza a los 23 años cuando el nombrado cónsul en Rangún (Birmania), luego continuará en Cileán, Batavia, Singapur, Buenos Aires, Barcelona, Madrid, París y tantos otros lugares.

Hace poco un escritor rumano, invitado por dos universidades chilenas (P. Ancha y G. Matrial) a nuestra zona, emitió juicios contra el poeta universal diciendo: "No me gusta Neruda porque fue comunista". En

el ambiente intelectual local esa afirmación produjo malestar; ya que Neruda es trascendente e inmortal sólo en el plano literario; muy livianamente se entremezcló política y literatura. Los prejuicios del exiliado autor de "Dios ha nacido en el exilio" tienen explicación por su "tráuma del destierro". No podemos olvidar que Neruda también fue exiliado.

Neruda conocía todos los honores a los que un literato puede aspirar. Premio Nacional (1945), Premio Nobel (1971), entre otras distinciones: "Doctor Scientiae et Honoris Causa" de varias universidades chilenas y extranjeras; los honores que recibió en vida tienen plena validez por la fuerza de su poesía.

Entre las cordilleras
y las olas nevadas
de Chile,
renacido en la sangre
de mi pueblo,
para vosotros todos,
para vosotros canto.

Y cantó al amor, a la vida, a Lautaro, a los poetas, a Machu Picchu, al viento, a la tierra, a la manzana, al limón, al gato, a la cruz del sur, a la cebolla, a todo.

Y porque es extraordinario seguirá cantando por siempre.

Edgardo Dinamarca Toledo
Pdt. Taller Literario "A. D'Halmar"

de belleza, valenciano, 12-07-1980 b. 8

12 de julio, natalicio de Neruda [artículo] Edgardo Dinamarca Toledo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Dinamarca Toledo, Edgardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

12 de julio, natalicio de Neruda [artículo] Edgardo Dinamarca Toledo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)